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Pasó el verano y el carnaval, y quedó un conflicto que atraviesa a la ciudad por la cantidad 
y calidad de las camas disponibles. También por los horarios de los comercios, y por el 
encarecimiento del costo de vida, en buena medida por las visitas masivas desde Uruguay. 

Venció el plazo de presentación 
del estudio de impacto ambiental 
para conocer la calidad del 
agua subterránea en la zona de 
las areneras que funcionan en 
Ibicuy y que extraen para llevar 
al yacimiento Vaca Muerta.

Una veintena de empresarios del sector 
arrocero, citrícola, arandanero, de 
mermeladas y jugos se reunió con el 
embajador Daniel Scioli y el gobernador 
Gustavo Bordet para avanzar en una 
agenda de trabajo y profundizar la 
relación comercial bilateral.    

ARENERAS BRASIL
La Asamblea Ciudadana Ambiental 
de Gualeguaychú calificó como una 
“catástrofe ambiental” el inicio de 
actividades de la segunda planta de 
UPM en Uruguay, instalada a orillas 
del río Negro en el departamento de 
Durazno. ¿Perjudica a Entre Ríos?

URUGUAY

PAG. 7PAG.5 PAG.10

PAG. 8

PUERTO RUIZ, EL PRESENTE CONECTADO AL PASADO

El camino recientemente inaugurado que une a ese poblado con Gualeguay abre nuevas 
posibilidades para sus habitantes. Una recorrida en horario de siesta para transmitir la 
paz que se vive en el puerto de los gualeyos.
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BOOM TURÍSTICO Y DEBATE ABIERTO
GUALEGUAYCHÚ GUALEGUAY

C O N  M Á S  D E  4 2  M I L  C A S O S  E N  T O D O  E L  PA Í S  Y  C O N  C A S O S  R E G I S T R A D O S  E N  C I U D A D E S  C E R C A N A S ,  E L  M U N I C I P I O 
D E  V I L L A  PA R A N A C I T O  L L E VA  A  C A B O  U N  O P E R AT I V O  D E  F U M I G A C I Ó N  E N  E L  C A S C O  U R B A N O .  S I N  E M B A R G O , 
E S P E C I A L I S TA S  A D V I E R T E N  Q U E  E S O  N O  S I R V E .  ¡ A  D E S C A C H A R R A R ! PAG. 3

BUENA HUMEDAD

DENGUE

NUEZ PECÁN: 
UN FUTURO 
PROMISORIO
El departamento de Islas es una de las regiones con más 
plantaciones de la provincia, que concentra el 70 por ciento de 
la producción en Argentina. Jornadas de debates y demandas, 
y la oportunidad por una exportación que crecerá. 
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omo en 2020 y 2015, Ar-
gentina sufre una epide-
mia de dengue.  Si  bien En-
tre Ríos no aparece como 
una de las provincias más 
afectadas por este virus 

que se transmite por el  mosquito ae-
des aegypti ,  que primero debe al imen-
tarse de una persona infectada y luego 
picar a otra sana para contagiar . 
Con más de 42 mil  casos en todo el 
país ,  y con nuevas variantes del  virus 
como la t ipo 2,  denominada “genotipo 
II-Cosmopolita” ,  los dist intos orga-
nismos del  Estado intentan combatir 
una enfermedad que por ahora no t ie-
ne una vacuna aprobada y que es dif ì -
c i l  de contrarrestar una vez propaga-
da.  El descacharreo hogareño y el  uso 

de repelentes es lo más indicado. 
En Entre Ríos,  la ministra de Salud de 
Entre Ríos Sonia Velázquez precisó 
que hasta mediados de abri l  la  provin-
cia registraba 146 casos,  de los cuales 
la mayoría eran autóctonos y 14 im-
portados.  A su vez,  aclaró que estas 
cifras se actual izan cada día  a  part ir 
de los  nuevos casos que arrojan los 
resultados de las  muestras  en estu-
dio ,  datos que se  ven ref le jados en e l 
monitor  en las  pr imeras  horas  de la 
tarde .
En ese sent ido,  y  debido a  que se 
reg istraron casos de dengue en c iu-
dades vecinas ,  e l  munic ipio de Vil la 
Paranaci to lanzó un operat ivo de fu-
migación en las  ca l les  del  casco ur-
bano para combat ir  la  presencia  de 

mosquitos .  ¿Sirve?  De acuerdo a  los 
especia l is tas ,  no.  ¿Por qué?  Porque e l 
aedes aegypt i  no se  cr ía  en las  zanjas 
o en grandes superf ic ies  de pasto o 
vegetac ión,  s ino en pequeños reduc-
tos  que cont ienen agua . 
Por esa  razón,  la  medida más impor-
tante  para prevenir  la  enfermedad es 
e l iminar  todos los  rec ipientes  en des-
uso que puedan acumular  agua (como 
latas ,  bote l las ,  neumáticos) ;  dar  vuel -
ta  los  objetos  que se  encuentran en 
e l  exter ior  y  pueden acumular  agua 
cuando l lueve (baldes ,  palanganas , 
tambores ,  bote l las) ;  cambiar  e l  agua 
de bebederos de animales ;  l impiar  ca -
naletas  y  desagües de l luvia  de los  te -
chos;  tapar  los  tanques y rec ipientes 
que se  usan para recolectar  agua .

DENGUE:
¿sirve la fumigación que se 
realiza en Paranacito?
ANTE EL AUMENTO DE CASOS EN TODO EL PAÍS Y EN LA PROVINCIA, LA 
MUNICIPALIDAD FUMIGA EN EL CASCO URBANO PARA COMBATIR LA PRESENCIA DE 
MOSQUITOS. SIN EMBARGO, EXPERTOS ASEGURAN QUE NO RESUELVE EL PROBLEMA 
Y QUE LA PRINCIPAL MEDIDA ES EL DESCACHARREO.

PARANACITO
20 años de la Escuela Artigas
El martes 11 de abril se llevó a cabo 
un emotivo acto por los 20 años de la 
Escuela N° 5 José Gervasio Artigas, 
situada en el Arroyo Martinez. 
Estuvieron presentes la secretaria 
de Gobierno, Ana Maria Jensen; la 
directora departamental de Escuelas, 
María Elena Lopez; y la coordinadora 
del Programa para el Abordaje de 
Situaciones Educativas Complejas 
(PASEC), Verónica Lavagna, que 
fueron recibidas por la rectora del 
establecimiento, Susana Bustamante, 
docentes, alumnos y familias. Ex 
alumnos y docentes expresaron  
emotivas palabras de agradecimiento 
y recuerdos a lo largo de los 20 años 
de trayectoria de este establecimiento 
educativo isleño, y además se 
descubrió el nuevo cartel que identifica 
a la institución elaborado por el 
profesor Martín Lucero.

IBICUY
Día de la Actividad Física
El viernes 7 de abril, en el marco del 
“Día Internacional de la Actividad 
Física”, se realizó en Ibicuy un 
encuentro deportivo con algunas 
de las actividades deportivas que se 
realizan a diario en el Polideportivo 
Municipal, entre ellas mini básquet, 
fútbol, newcom, step y voley. 
“Fue una formidable jornada donde 
se compartió la misma pasión por el 
deporte entre familiares y amigos”, 
expresaron desde el municipio. 

CEIBAS
Primeros auxilios
El lunes 17 de abril, en el marco de 
los talleres organizados por el Área 
NAF, docentes del jardín maternal 
“Gurisito Ceibero”, docentes de 
nivel inicial del jardín U.E.N.I Nº191 
“Nuestra Señora de Guadalupe”, y la 
Escuela Nº12 “WOLF SCHCOLNIK” 
participaron del primer encuentro de 
capacitación en Primeros Auxilios 
dictada por el Doctor Martín 
Dahuc. En este primer encuentro 
se intercambiaron saberes sobre los 
accidentes que pueden suceder en los 
jardines y la importancia de detectar 
en qué situaciones es necesario acudir 
al sistema de salud.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA. 
Expediente NU N°:2.607.294.Estudio de Impacto Ambiental correspondiente a obra: Defensa contra inundaciones (cas-
co urbano)-Villa Paranacito- Dpto Islas del Ibicuy localizado en Villa Paranacito, el que consta de 101(ciento un) fojas útiles. 
En el marco de lo previsto por el Decreto Provincial N° 4977/09 de Evaluación de Impacto Ambiental (EIA), conforme a lo prescripto en su art. 57°, en relación a la Participación Ciudadana y Resolución SA 
321/19 se informa a la comunidad de  Villa Paranacito, Departamento Islas del Ibicuy, E.R., su zona de influencia y a la población en general, que se encuentra disponible en el Municipio de Villa 
Paranacito, sito en calle Av. Entre Ríos N° 941, para consulta integral, previa, de acceso irrestricto y gratuito, el Estudio de Impacto Ambiental de referencia, de lunes a viernes en horario de  7 a 13 horas.  
En el sitio web entrerios.gov.ar/ambiente, sitio oficial de la Secretaría de Ambiente, también se encuentra disponible el Estudio de Impacto Ambien-
tal (EsIA) de la mencionada obra en archivo digital. Enlace: http://www.entrerios.gov.ar/ambiente/index.php?codigo=162&codsubmenu=315&modulo=&codppal=95 
La reunión pública se llevará a cabo el día martes 2 de mayo a las 15hs en el Club Social y Deportivo Isleños Independientes sito en Avenida Entre Ríos s/n de Villa Paranacito, en donde 
se expondrá el Estudio de impacto ambiental y se dará respuestas a las consultas de la población sobre el mismo.
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as plantaciones de nuez pecán en Entre Ríos 
representan el 50 por ciento de las superficies 
plantadas en el país. La provincia concentra el 
70 por ciento de la producción a nivel nacional. 
El departamento de Islas de Ibicuy aporta un 

porcentaje importante a esa estadística: en los últimos 20 
años cobró relevancia la producción de este tipo de nuez, 
que se extiende a varios establecimientos. 
En esta zona, netamente hidrográfica, surcada por alrede-
dor de cien cursos de agua, la producción de la nuez pecán 
–amigable con el medio ambiente y con los humedales de la 
región– resulta ideal. 
Además de Villa Paranacito, los otros puntos donde se de-
sarrolla esta industria son San José, Crespo, Gualeguay y 
Concordia. La producción nacional es de 1000 toneladas, 
con una demanda interna de 650 toneladas. El resto tie-
ne destino de exportación. Ante eso, es necesario poner 
en relieve la ventaja comparativa por la cercanía y fluidez 
comercial con la República Oriental del Uruguay –uno de 
los principales demandantes– y con los puertos Santa Fe 
y Buenos Aires para que la provincia amplíe su comercio 
internacional. 

Jornadas pecaneras
Los últimos días de marzo se desarrolló en Concordia la 
decimocuarta edición de las Jornadas del Cluster del Pe-
cán, que reunió a más de 200 actores de esta cadena, entre 
ellos viveristas, productores, prestadores de servicios, téc-
nicos, procesadores, elaboradores y comercializadores de 
este cultivo. Muchos de las personas presentes eran del 
sur entrerriano.
Jurídicamente, el Cluster es una asociación civil que repre-
senta los intereses de los actores de esta cadena de valor, 

pertenecientes en este caso a las provincias de Buenos Ai-
res, Entre Ríos, Corrientes y Santa Fe. Su objetivo princi-
pal es generar un polo productivo que promueva el cultivo 
de pecán en los mercados interno y externo.
Trabajan de modo articulado con la Cámara Argentina de 
Productores de Pecán y la Asociación de Productores de 
Pecán del Noroeste Argentino (NOA) y a nivel interna-
cional intercambian propuestas con asociaciones de Brasil, 
Uruguay, México y Estados Unidos.
Las jornadas estuvieron acompañadas por una muestra co-
mercial –compuesta por 18 stands– y contó con el aval de 
26 empresas del sector.
 
Demandas
El coordinador de Cultivos Intensivos, perteneciente a la 
Secretaría de Agricultura y Ganadería de la provincia, Fe-
derico Solari, realizó una exposición del contexto actual de 
la producción pecanera en el nivel provincial y nacional; y 
destacó que “Entre Ríos representa a nivel país el 50 por 
ciento de la superficie plantada de nuez pecán por hectá-
rea”.
Además, indicó que “algunas de las características más re-
levantes de esta producción son la generación de mano de 

obra y la diversificación productiva”.
Acto seguido, Solari dio a conocer algunas de las demandas 
detectadas por los actores del sector, las cuales una vez 
fundamentadas, se trabaja en gestionar acciones que cola-
boren a mejorar y dar respuestas a la situación planteada. 
“Algunas de las solicitudes fueron la reducción de costos 
fijos de energía eléctrica en producción; acondicionamiento 
y procesado; eximición en el pago de impuestos para plan-
taciones; apertura de nuevos mercados; acompañamiento 
en la promoción de la actividad; apoyo en gestiones ante 
organismos nacionales”.

Acciones públicas
Ante las demandas del sector pecanero, el gobierno provin-
cial, a través de la Secretaría de Agricultura y Ganadería, 
realizó una serie de gestiones vinculadas a la habilitación 
de fitosanitarios que necesita el sector y que aún no están 
habilitados para este tipo de plantaciones; obtención de 
financiamiento internacional BID para la compra de plan-
tas e incorporación de tecnología en la costa de Paraná en 
trabajo conjunto con el Grupo Cambio Rural del Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) en el depar-
tamento Paraná, acompañamiento en la entrega de aportes 
no reintegrables (ANR) que ejecuta el Cluster donde la 
provincia acompaña y avala los proyectos.
En relación a las gestiones vinculadas a la apertura de nue-
vos mercados, se concretaron gestiones en Cancillería y el 
Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasa), donde se colabora con empresas entrerrianas que 
exportan pecán, como así también se brinda asistencia ante 
organismos públicos provinciales y nacionales relaciona-
dos al comercio exterior, agilizando resultados que sirvan 
para orientar las necesidades específicas. ●

l  estudio de impacto ambiental fue el re-
sultado de un fallo del Superior Tribunal 
de Justicia en el marco de la causa “Coope-
rativa de Agua Potable y otros Servicios 
Públicos de Ibicuy contra el Consejo Re-

gulador del Uso de Fuentes de Agua (CORUFA) y 
el Gobierno de la Provincia de Entre Ríos sobre una 
acción de amparo”, promovida por el abogado am-
bientalista Ricardo Luciano, en representación de la 
cooperativa.
El plazo de 180 días venció a mediados de abril y 
las partes tenían tiempo hasta el miércoles 12 para 
presentar sus recursos de intimación. Así lo hicieron 
desde la Cooperativa de Ibicuy.
En aquel fallo, el máximo tribunal de la provincia 
“rechazó el recurso de apelación interpuesto por la 
parte demandada -el Gobierno de la Provincia y el 

CORUFA- contra la sentencia del 7 de septiembre 
de 2022” y no solo la confirmó sino que también or-
denó “hacer lugar parcialmente a la acción de amparo 
y ordenó que en el plazo de 180 días corridos desde 
que quede firme la presente, el Superior Gobierno 
de la Provincia de Entre Ríos, realice, a través de 
sus organismos competentes, los estudios hidrogeo-
lógicos a fin de conocer acabadamente las caracte-
rísticas, condiciones, calidad del agua subterránea y 
dimensión del acuífero ‘Delta Aluvial Formación Isla 
Talavera’”.
Ahora, será la Justicia la que determine si la Pro-
vincia incumplió la medida y si le corresponde una 
multa procesal,  ya que la Cooperativa de Agua de 
Ibicuy -por medio de su apoderado, Ricardo Lucia-
no- realizó las presentaciones correspondientes al 
expediente.

En junio del año pasado, la municipalidad de Ibicuy 
suspendió el otorgamiento de nuevos permisos de 
uso de suelo para la extracción de arena, una práctica 
que viene creciendo en el último tiempo y que en un 
80% se destina al yacimiento Vaca Muerta, donde la 
arena se util iza para la fractura hidráulica (fracking). 
Se estima que en el yacimiento neuquino de gas y petróleo no 
convencional se utilizan 1500 toneladas de arena por cada pozo.

Esa medida, dispuesta por el Decreto Nº 85/2022, se dio 
por el plazo de un año en el marco de los principios am-
bientales de precaución, teniendo como objeto la aplica-
ción de los resultados del Estudio de Impacto Ambiental 
Acumulativo en un plan de desarrollo (de expansión o 
comprensión) de la actividad, conforme a las conclusiones 
a que se arribe. Esas conclusiones, al menos por ahora, to-
davía no llegaron. ●

Nuez pecán: la oportunidad 
de hacer crecer un negocio

Venció el plazo para evaluar el 
impacto de las areneras

EL DEPARTAMENTO DE ISLAS ES UNO DE LOS QUE TIENE MÁS PLANTACIONES A NIVEL PROVINCIAL. ENTRE RÍOS 
CONCENTRA EL 70 POR CIENTO DE LA PRODUCCIÓN EN ARGENTINA. LO QUE SE HABLÓ EN LAS JORNADAS DEL CLUSTER DEL 
PECÁN. LA VENTANA PARA EXPORTAR Y DESARROLLAR AL SECTOR.

LOS ESTUDIOS PARA CONOCER LA CALIDAD DEL AGUA SUBTERRÁNEA AÚN NO SE DIERON A CONOCER. LA COOPERATIVA 
DE AGUA POTABLE, POR SU PARTE, CUMPLIÓ CON LA PRESENTACIÓN DEL RECURSO DE INTIMACIÓN.  
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¿CIUDAD TURÍSTICA O CIUDAD CON TURISTAS?

esde hace muchos años,  Gualeguaychú, 
la bel la ciudad del  sur entrerriano,  apos-
tó a la industria sin chimeneas.  Como 
tantos otros lugares de Entre Ríos,  supo 
aprovechar tanto las bel lezas naturales 

que la rodean, como la creatividad y empuje de 
su gente.
Su famosa Costanera Norte hoy compite dentro 
de la ciudad con el  Paseo de La Delf ina,  el  del 
Frigoríf ico,  la Costanera Sur y el  Camino de la 
Costa.  De los mercados Munil la y Frigoríf ico 
debe decirse que han logrado una simbiosis ideal 
con el  paisaje y son polos de atracción para tu-
ristas y lugareños.
Quien hace muchos años no visita la ciudad,  se-
guramente se sorprendería .  Una cal le Alem, de 
proli jo empedrado, que una vez por mes se con-
vierte en un paseo artesanal y art íst ico de varias 
cuadras,  único en la provincia .  Un desarrollo de 
turismo termal que genera visitas durante todo 
el  año.  Aquella estrecha cal le San Lorenzo,  para-
lela a la Costanera Norte,  hoy se ha convertido 
en una amplia peatonal ,  donde los locales gas-
tronómicos han podido extenderse en superficie 
y capacidad,  incluso fuera de la temporada de 
verano. 
Eventos como la Fiesta Nacional de Carrozas 
Estudianti les ,  ícono de la ciudad en el  mes de 
octubre por más de 60 años,  la joven pero con-
vocante Fiesta del  Pescado y Vino Entrerriano 

en enero,  f iestas y fest ivales gastronómicos que 
se reparten a lo largo del  año,  y por supuesto su 
majestuoso carnaval ,  son el  complemento ideal 
de su paisaje y playas,  resaltando en estas últ i -
mas,  el  Balneario Ñandubaysal ,  el  más importan-
te sobre el  Río Uruguay. 
Año a año, esta ciudad del  sur de nuestra pro-
vincia ha incrementado en cantidad y cal idad sus 
servicios.  Incluso dispone de un hotel  al l  inclu-
sive dentro del  e j ido.  Gualeguaychú ha logrado 
posicionarse,  junto a otras local idades entrerria-
nas,  en el  calendario turíst ico nacional .  Y por 
su cercanía con la vecina República Oriental  del 
Uruguay también se convirt ió en un dest ino in-
ternacional  que crece día  a  día ,  sobre todo por 
la  d ispar idad cambiar ia  entre  los  dos países .
La duda es  s i  todo esto a lcanza para convert ir  a 
Gualeguaychú en una c iudad tur íst ica .  Luego de 
una exitosa temporada de verano,  con e l  Carna-
val  del  País  como principal  atract ivo,  han sa l ido 
a  la  luz  diversos cuest ionamientos a  cata logar la 
de esa  manera .
Desde la  propia  Asociac ión de Hoteleros y Gas-
tronómicos hablaron de déf ic i ts  en los  servi -
c ios  que se  br indan en la  c iudad post  pandemia . 
“Nosotros tenemos c inco mi l  camas contra  18 
mi l  que t iene Colón.  Cuando uno quiere  com-
pararse con esa c iudad es  imposible  hacer lo” 
expresaron.  Las cr í t icas  también fueron para e l 
Estado Munic ipal  y  part ieron de su vicepres i -

dente Marcelo Giachel lo ,  con un fuerte  cues-
t ionamiento a l  Consejo Mixto de Turismo inte-
grado por la  munic ipal idad y prestadores .  “Las 
decis iones no se  toman en conjunto.  Hablamos 
de un 80/85% de ocupación cuando de lunes a 
jueves ,  sa lvo determinados lugares ,  esto no es 
as í” ,  d i jeron.  La respuesta  no tardó en l legar 
desde la  t i tu lar  del  Consejo Mixto de Turismo, 
Pía  Gavagnin .  La funcionaria  manifestó que los 
datos se  tomaban en base a  consultas  con los 
prestadores  formalmente inscr iptos en la  Muni-
c ipal idad y que ,  en cuanto a l  a lo jamiento infor-
mal  en casas  de fami l ia ,  solo tenían datos de in-
mobi l iar ias  que actuaban como intermediar ias .
Esto ,  evidentemente desnuda un gran porcenta-
je  en la  informal idad en cuanto a  las  plazas  de 
a lo jamiento tur íst ico .  Sucede pese a  que años 
atrás  se  trabajó fuertemente desde las  áreas  de 
Rentas ,  Planeamiento y Turismo,  en la  confec-
c ión de un padrón of ic ia l  de inscr iptos de CAT 
(casas  de a lqui ler  tur íst ico)  y  DAT (departa-
mentos de a lqui ler  tur íst ico)  a  e fectos de regu-
lar izar  e l  sector  y  pal iar  los  rec lamos del  sector 
hote lero sobre competencia  des lea l ,  as í  como 
también las  quejas  de tur istas ,  engañados en la 
ca l idad del  a lo jamiento o por los  sobrecostos de 
los  mismos. 
También hay rec lamos sobre e l  sector  de pres-
tadores  pr ivados ,  que provienen de tur istas  y 
lugareños .  Los mismos apuntan a l  horar io de 

apertura comercia l ,  que se  mant iene a l  v ie jo  es -
t i lo  de c iudad del  inter ior ,  cerrando a l  mediodía 
y  luego de las  20 horas .  Si  b ien hay comercios 
que poco a  poco van cambiando esta  modal idad, 
aún dista  mucho de lo  que sucede en c iudades 
de la  costa  o cercanas como Colón. 
Los comerciantes  aducen que mantener abier -
to e l  local  o  extender e l  horar io impl icar ía  so-
brecostos .  Por otro lado,  un gran número de 
gualeguaychuenses cata loga a  su c iudad como 
“cara”  y  sost iene que la  presencia  de tur istas , 
sumada hoy a  la  masiva l legada de c iudadanos 
del  Uruguay,  provoca la  suba de los  precios  y 
encarece la  v ida para e l  que res ide todo e l  año 
en la  c iudad.  La respuesta  desde e l  sector  co-
mercia l  es  que los  precios  van de la  mano de los 
muy a l tos  valores  que t ienen los  a lqui leres  en 
la  c iudad,  sumado a  los  costos imposit ivos ,  lo 
que convierte  e l  rec lamo en un ida y vuel ta  s in 
solución.  A la  par  de lo  anter ior ,  e l  gualeguay-
chuense está  poco informado de los atractivos y 
servicios de la ciudad,  incluso hasta es detractor.
Con sus pros y sus contras,  Gualeguaychú sigue 
convocando turismo de la mano de la creativi-
dad de su gente,  de sus eventos y de una clara 
y notable recuperación del  espacio público de la 
ciudad.  La ciudad con turistas sigue convocando 
visitantes cada f in de semana largo o temporada, 
pero aún falta mucho para que se convierta en 
una verdadera ciudad turíst ica.

a Asamblea Ciudadana Am-
biental de Gualeguaychú califi-
có como “catástrofe ambiental” 
y rechazó la puesta en marcha 
de una segunda planta de celu-

losa en Uruguay, luego de la autoriza-
ción ambiental del Gobierno uruguayo, 
pero también tras el informe de un Ob-
servatorio que detalla “severas pérdidas 
en la calidad de vida, salud, tierras y eco-
nomía” de la región.
Se trata de la segunda pastera que la em-
presa finlandesa UPM-Kymmene instaló 
a orillas del río Negro en el departamen-
to de Durazno (Uruguay).
En 2019, la multinacional anu n c i ó 
que invertiría más de 3.000 millones de 
dólares en la construcción de una nueva 
planta de celulosa en Uruguay, que se 
sumaría a la que ya funciona en la ciu-
dad de Fray Bentos, y a finales del 2022 
concluyó las obras.
La empresa explicó en un comunicado 
que tiene capacidad para 2,1 millones de 
toneladas de celulosa de eucaliptus por 
año que llegarán en ferrocarril, y desa-
rrollará 7.000 puestos de trabajo.
Además, remarcó que se obtuvieron to-
dos los permisos con un “extenso pro-
grama de monitoreo ambiental del agua 

y biota del río Negro, aire, suelo, ruido 
y aspectos socioeconómicos”.
El ministro de Ambiente uruguayo, Ro-
bert Bouvier, presentó el jueves 13 de 
marzo un informe que “garantiza trans-
parencia y confiabilidad” en el monito-
reo ambiental y cumpliendo las regu-
laciones medioambientales, normas y 
recomendaciones internacionales.
Sin embargo, el Observatorio de Multi-
nacionales en América Latina (OMAL) 
emitió un informe en el que aseguró que 
habrá contaminación “aún manteniendo 
los niveles de emisión dentro de los lí-
mites que ellos mismo se fijaron”.
“La acumulación de contaminantes 
transformará la región con severas pér-
didas en la calidad de vida, depreciación 
de tierras y emprendimientos económi-
cos, y deterioro de la salud de los habi-
tantes de la región”, detallaron.
Martín Alazard, de la Asamblea Am-
biental de Gualeguaychú, aseguró que 
la puesta en marcha de la nueva pape-
lera “es una catástrofe ambiental, pero 
también social” al desaguar los efluentes 
líquidos en el río Negro, que desemboca 
luego en el Uruguay.
“Es realmente alarmante y es importan-
te la reacción del pueblo uruguayo re-

clamando en una actitud cada vez más 
parecida a nuestro reclamo”, dijo a Ra-
dio Máxima.
En 2006, la Argentina se presentó ante 
la Corte Internacional de Justicia de La 
Haya por la instalación por parte del 
Gobierno uruguayo de la primera fábri-
ca de celulosa europea sobre el río Uru-
guay, compartido con Argentina.
Desde entonces, vecinos, vecinas y la 
Asamblea Ciudadana Ambiental de 
Gualeguaychú realizan marchas y acti-
vidades, y realizarán el próximo domin-
go 30 de abril una nueva movilización 
al puente internacional General San 
Martín.
El intendente de Gualeguaychú, Mar-
tín Piaggio, pidió “no bajar los brazos 
y mantener bien alto el rechazo a las 
pasteras” y aseveró que “el cuidado del 
agua, aire y suelos es la única manera 
de empezar a revertir los enormes da-
ños ambientales”.
En 2010, la Corte de La Haya, que in-
tervino en el conflicto, advirtió un au-
mento de la contaminación en el cur-
so de agua pero aclaró que no se pudo 
determinar su origen, y ordenó que se 
realicen monitoreos constantes en la 
zona. ●

La ciudad aumenta la cantidad de visitas no solo en verano y ofrece mucho más que playas y carnaval . 
Sin embargo, esto también expuso un déficit  en alojamientos y servicios, sumado a las quejas locales por 
algunos precios dolarizados debido al  boom uruguayo.  

Un crecimiento que también 
expone problemas

GUALEGUAYCHÚ

Rechazan la puesta en marcha 
de una nueva pastera en Uruguay
LA ASAMBLEA CIUDADANA AMBIENTAL DE GUALEGUAYCHÚ CALIFICÓ EL INICIO DE 
ACTIVIDADES DE LA EMPRESA FINLANDESA UPM-KYMMENE EN EL DEPARTAMENTO DE 
DURAZNO COMO UNA “CATÁSTROFE AMBIENTAL”.

Por Eugenio Jacquemain
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n perro duerme al sol. El viento pasa 
chiflando hacia el norte, y la poca con-
currencia convierte a la siesta en la me-
jor opción. Son casi las dos de la tarde 
cuando llega el colectivo y, apenas baja 
un pasajero, el kiosco decide cerrar sus 
puertas. Nadie va a comprar nada, pese 

al cartel: “bebidas bien heladas”, “hay casi todo”, avisa 
y enumera. Sobre la costa, una pareja toma mate para 
sacarse el frío y mira hacia el río, que se mueve orgullo-
so por los centímetros que ha crecido después de tanta 
seca. Las cañas están en guardia como granaderos, pero 
no pica nada por ahora. En la plaza, renovada hace no 
muchos años, hay una señora con dos nenes. Casi que 
juegan en silencio. Una nena se escapó del sopor y juega 
sola en la vereda. El resto del pueblito, un puñado de ca-
sas sobre calles de piedra y tierra, está manso, por demás. 
Ahora que no se inunda se puede proyectar un poco. Se 
ven algunos palets de ladrillos frente a las casas. Algu-
nas tienen sus carteles: “hay pescado”, “hay filet”, “hay 
miel”. De vez en cuando, llegan ciclistas, vestidos como 
si fueran a competir en el Tour de Francia. Son beneficia-
rios de la nueva ruta provincial 136 que conecta los diez 

kilómetros que separan a Puerto Ruiz de Gualeguay. El 
camino al Puerto (así se le dice por estos pagos), tantas 
veces prometido, se inauguró hace un par de años. Para 
los pobladores del Puerto ha sido un cambio sustancial, 
pero todavía no se ha podido explotar todo su potencial. 

* * *

La localidad de Puerto Ruiz está ubicada sobre la margen 
derecha del sinuoso río Gualeguay, nueve kilómetros al 
sur de la ciudad homónima. Su nombre puede ser un ho-
menaje a dos hermanos que lo habitaron en sus orígenes, 
a mediados del siglo dieciocho. Su razón de ser original 
fue reemplazar el Puerto Barriles que estaba ubicado en 
el Parque Quintana de Gualeguay. Vivió su apogeo a par-
tir del año 1866 cuando se inaugura el ferrocarril Primer 
Entrerriano que lo conectaba con la ciudad. De aquella 
época gloriosa todavía quedan los enormes galpones y 
silos hoy reconvertidos para guardar lanchas y embarca-
ciones. Supo ser la salida de toda la producción del sur de 
la provincia (saladeros, aceiteras, peleteras, molinos, gra-
nos). Sin embargo, la falta de profundidad del Gualeguay, 
sumado al crecimiento de otros puertos como el de Ro-

sario, lo fueron desplazando hasta volverlo un recuerdo. 
Su hijo más famoso es Juanele. En una calle que hoy lleva 
su nombre, el 11 de junio de 1896, nació Juan Laurentino 
Ortiz, uno de los escritores más importantes de nuestro 
país. Su casa todavía sigue en pie, habitada por descen-
dientes suyos. Esto dice el poeta sobre la siesta: 

El viento entra en el sueño 
como una música que
trae el anhelo del campo,
ya extático o vagabundo,
soñando con sus secretos, 
o tendido al horizonte

* * *

Cuando Puerto Ruiz dejó de ser salida para la producción 
industrial, y ya no había changas para hacer, sus pobla-
dores tuvieron que dedicarse en su mayoría a la caza y la 
pesca. Muchas familias llevan una tradición de cuarenta 
años o más viviendo de lo que el río les pueda dar. Pode-
mos nombrar a los Martínez, los Arellano, los Saavedra, 
pero siempre nos quedaría alguna familia afuera. También 

se dedicaron a los carpinchos, las nutrias y a todo lo 
que se pudiera cazar en la isla y alrededores. Esa po-
blación del Puerto, con sus casas bajas y levantadas 
con mucho esfuerzo, venía reclamando un camino hace 
años. Cada vez que llovía, la conexión con Gualeguay 
se cortaba y eso hacía la vida más dura todavía. Así 
lo recuerda Dolores, quien fue maestra durante casi 
veinte años allí: “Comencé a trabajar en la escuela de 
Puerto Ruiz en 1983. En esos tiempos el camino era 
de tierra y cuando llovía era muy pantanoso, no había 
ni un medio de transporte. La gente se inundaba casi 
todos los años, algunas veces con tanta intensidad que 
tenían que trasladarse a los galpones del ferrocarril en 
Gualeguay. Para seguir con las clases nos daban lugar 
con turnos en alguna escuela. Eran situaciones muy 
angustiantes porque las familias se amontonaban en 
pequeñas carpas dentro de los galpones”. La escuela al 
igual que entonces sigue siendo un espacio de conten-
ción, con comedor y todo.  

* * *

Volvemos a la siesta. Hace poco, en Semana Santa, 

mucha gente se acercó a comprar el pescado para el 
viernes. Después suelen olvidarse, salvo los amantes 
de la pesca. Las únicas personas que visitan el Puerto 
todo el año, fuera de sus pobladores, son quienes se 
dedican a la pesca deportiva. En los últimos años, con 
la mirada puesta en el ambiente, la actividad deportiva 
de la zona se ha inclinado hacia la pesca y devolución. 
Sacan el pez, se toman alguna foto y lo devuelven al 
río con vida. Desde luego, se trata de personas que 
pueden embarcarse en una lancha y no viven de lo que 
el río les da. El contraste es importante y todavía no se 
ha podido encontrar un punto de encuentro y trabajo 
en conjunto que permita el desarrollo de los pobla-
dores. Javier vuelve en su lancha y nos cuenta: “Es 
un punto de encuentro para quienes amamos la pesca. 
Desde chico, cuando mi viejo nos decía que veníamos a 
pescar, nos poníamos a hacer pozos y a buscar lombri-
ces, porque no se pescaba mucho con tripero. Ahora 
cambió mucho con el camino, antes estaba re compli-
cado venir, porque estaba todo roto, muy poceado y 
lleno de barro. Igual,  acá se conservan las mismas 
costumbres de siempre”.  

* * *

La bandera argentina flamea en la comisaría y en 
la prefectura, guardianes de la tierra y las aguas. 
Un par de gallos y gallinas que tampoco duermen 
la siesta andan por la calle. Como un cinturón que 
recorre el pueblo, un terraplén de seis metros de al-
tura anuncia que, por ahora, no va a inundarse. Un 
cartel saluda a los turistas: “Gracias por su visita. 
Buen viaje”. Vuelvo al camino. No son más de diez 
minutos respetando la velocidad máxima. Muchos 
animales a los costados, más que nada terneros. Una 
rueda de camión anuncia la entrada de una estancia, 
y el agua acumulada de la l luvia que pasó. La copa 
de unos árboles bien bajitos coincide con la altu-
ra de la ruta. Esta vez fue el pueblo, dormido, y la 
próxima será algún vecino o vecina quien cuente la 
historia. Ya no está aislado Puerto Ruiz. Aunque 
muchas personas vayan para disfrutar de estar sin 
señal de telefonía celular, ya no está aislado. Eso es 
un avance, muy importante, pero todavía falta. Un 
camino siempre conduce a algo. Resta saber hasta 
dónde llegará el pueblo con esta oportunidad. ●

CUNA DE POETAS Y ESPLENDORES QUE YA NO ESTÁN. UN CAMINO RECIENTEMENTE INAUGURADO LO CONECTA 
CON GUALEGUAY Y CON NUEVAS POSIBILIDADES. UNA CRÓNICA SOBRE EL PUERTO DE LOS GUALEYOS.

Una siesta en Puerto Ruiz 
Por Santiago Joaquín García

Por Santiago Joaquín 

García
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l embajador de la Argentina en Brasil, Da-
niel Scioli, y el gobernador de Entre Ríos, 
Gustavo Bordet, se reunieron con empre-
sarios y r e p r e s e n t a n t e s  d e  s e c t o r e s 
p r o d u c t i v o s  d e  l a  p r o v i n c i a  p a r a  d i a -

g r a m a r  u n a  n u e v a  m i s i ó n  c o m e r c i a l  q u e  s e  r e a l i -
z a r á  a l  p a í s  v e c i n o  e n  l o s  p r ó x i m o s  m e s e s .
E n  e l  S a l ó n  d e  A c u e r d o s  d e  l a  C a s a  d e  G o b i e r -
n o  e n t r e r r i a n o ,  e n  P a r a n á ,  l o s  a s i s t e n t e s  a v a n -
z a r o n  e n  u n a  a g e n d a  d e  t r a b a j o  “ q u e  e m p e z ó  e n 
j u l i o  d e l  2 0 2 2 ”  c o n  u n a  m i s i ó n  c o m e r c i a l  a l  p a í s 
v e c i n o ,  d o n d e  s e  l o g r ó  “ p o n e r  a  E n t r e  R í o s  e n  e l 
c e n t r o  d e l  i n t e r é s  b r a s i l e ñ o ,  y  d e  l a  p o d e r o s a  f e -
d e r a c i ó n  i n d u s t r i a l  d e  S a n  P a b l o ” ,  r e v e l ó  S c i o l i .

D e  l a  ú l t i m a  m i s i ó n  c o m e r c i a l  p a r t i c i p a r o n 
e m p r e s a s  d e  l o s  r u b r o s  a l i m e n t i c i o ,  a r r o c e r o , 
c i t r í c o l a ,  a r a n d a n e r o ,  m e r m e l a d a s  y  j u g o s ,  r e -
p r e s e n t a n t e s  i n d u s t r i a l e s ,  g r e m i a l e s ,  y  d e  d i f e -
r e n t e s  c á m a r a s  p r o d u c t i v a s  p r i v a d a s  d e  E n t r e 
R í o s .
E l  e m b a j a d o r  a r g e n t i n o  e x p l i c ó  q u e  c o n  l a  l l e -
g a d a  d e  L u i s  I n a c i o  “ L u l a ”  D a  S i l v a  a  l a  p r e -
s i d e n c i a  d e  B r a s i l  “ s e  i n t e n s i f i c ó  u n  c o m e r c i o 
b i l a t e r a l ”  y  e l  p a s a d o  2 3  d e  e n e r o  s e  f i r m ó  u n 
a c u e r d o  d e  G o b i e r n o  b i n a c i o n a l  c o n  d i s t i n t o s 
p u n t o s  y  o b j e t i v o s  e n  c o m ú n .
S c i o l i  a s e g u r ó  q u e  E n t r e  R í o s  e s t á  u b i c a d a  g e o -
g r á f i c a m e n t e  “ e n  e l  c o r a z ó n  d e l  M e r c o s u r ” ,  y 

c u e n t a  con una  “d ivers idad  de  sec tores  produc-
t ivos” ,  un  “esp í r i tu  emprendedor” ,  y  un  Gobier -
no  que  promueve  po l í t i cas  públ i cas  para  “ser  una 
provinc ia  protagonis ta  a  n ive l  nac iona l ” .
En conferenc ia de prensa, Scioli afirmó que los desa-
fíos en la relación con Brasil serán “agregar cada vez 
más valor, industrializar más la ruralidad, el rol de la 
economía del conocimiento especialmente para la ju-
ventud”.
También calificó como “un pilar fundamental” al sector 
energético, en el que avanza  para  que  Bras i l  f inanc ie 
l a  segunda  e tapa  de l  gasoducto  Néstor  Kirchner 
que  permi t i rá  exportar  grandes  vo lúmenes  de  gas 
y  “ re t roa l imentar  ese  c i rcu i to  product ivo” .  ●

Empresarios entrerrianos 
preparan misión a Brasil
SE REUNIERON CON EL EMBAJADOR SCIOLI Y CON EL GOBERNADOR BORDET PARA AVANZAR EN UNA AGENDA DE TRABAJO. EL 
SECTOR ARROCERO, CITRÍCOLA, ARANDANERO, DE MERMELADAS Y JUGOS, LOS MÁS BUSCADOS POR EL PAÍS VECINO.

El organismo triplicará el alcance para atenuar la crisis por la sequía y se enfoca en pymes productoras de hortalizas, leche 
bovina, cría de aves de corral, apicultura, frigoríficos, biotecnología agropecuaria, biomateriales, bioinsumos y bioenergía.

EL GOBIERNO DE ENTRE RÍOS INAUGURÓ UN BANCO DE IMÁGENES VIRTUAL QUE RECORRE LAS DISTINTAS 
ACTIVIDADES QUE SE VIENEN REALIZANDO A LO LARGO Y ANCHO DE LA PROVINCIA.

Obrador Ruta Prov 42- a 2.6 Km al Sur R.P. Nº 39- C. del Uruguay / CP: 3260 
Administracion: lunes a viernes de  8 a 13 hs  

Tel: 03442-438006/ 0343-154736129

Un archivo provincial 
con más de 11.300 fotos

l Gobierno de Entre Ríos desarrolló un banco 
de imágenes gratuito y abierto para el público 
en general que ya cuenta con más de 11.300 
fotografías de eventos y actividades artísti-
cas, políticas, culturales e institucionales en 

alta calidad, destacó la Secretaría de Cultura provincial.
El perfil oficial en la plataforma Flickr posee 11.344 
imágenes de sesiones legislativas, encuentros, muestras, 
concursos, presentaciones, shows de bandas, premios, 
festivales, actividades políticas, entre otras actividades, 
organizadas cronológicamente y en álbumes.
“Compartir y hacer circular el archivo fotográfico en 
buena calidad nos beneficiaba a todos, las imágenes son 
el testimonio de cuatro años de trabajo intenso y un 
registro valioso para la historia y las memorias de nues-

tra cultura”, destacó la secretaria de Cultura, Francisca 
D’Agostino.
En ese sentido, la funcionaria provincial explicó que se 
trata de “un servicio del Estado a cada artista, grupo, 
colectivo que participó de actividades, para que pueda 
usarlo de registro o de insumo de comunicación”.
En tanto, para los trabajadores y trabajadoras de me-
dios de comunicación “también puede servir de herra-
mienta”, agregó e invitó a “todos a recorrer las galerías 
de imágenes”. Por último, D’Agostino anunció que se 
continuarán subiendo imágenes de diferentes eventos 
e iniciativas, que serán sistematizadas con los mismos 
criterios, y solicitó la gentileza de citar la fuente.
En el banco (activo en el link https://www.flickr.com/
photos/197734190@N03/albums) se encuentran las 

fotografías y una breve descripción, el año de las mis-
mas y el fotógrafo/a
que tomó las imágenes.
Al mismo tiempo, en la pestaña “Ver mis colecciones” 
se podrá filtrar la búsqueda por las colecciones que 
posee cargadas cada organismo. Las imágenes cuentan 
actividades culturales, eventos, charlas, capacitaciones, 
presentaciones y espectáculos, pero también actos ins-
titucionales de diferentes organismos y estamentos del 
Gobierno provincial.
Entre ellas, se destacan fotografías del Festival Inter-
nacional de Cine de Entre Ríos (Ficer); el Encuentro 
Entrerriano de Teatro (EET); la Feria de la Región 
Centro; Cultura Encendida, festejos del Día del Niño, 
sesiones legislativas, entre otras. ●

l  p res iden te  de l  Banco  Argen -
t ino  de  Desar ro l lo  (BICE) , 
Mar i ano  de  Migue l ,  anunc ió 

que  l a  en t idad  t r ip l i c a rá  sus  c réd i tos 
a  l a s  empresas  produc t ivas  de  Ent re 
R íos  que  t engan  proyec tos  de  inver -
s ión ,  comerc io  ex te r io r  y  cap i t a l  de 
t r aba jo ,  en  una  l ínea  que  a l canzará 
los  $  2 .500  mi l lones  hac i a  f in  de  año .
Las  dec l a rac iones  fueron  rea l i z adas 
duran te  una  reun ión  que  mantuvo 
con  más  de  25  empresar ios  indus -
t r i a l e s  en  l a  c iudad  de  Paraná ,  y  en 
l a  que  t amb ién  par t i c ipó  e l  equ ipo 
reg iona l  de l  banco ,  opor tun idad  en 

que  recor r ió  l a  p l an ta  de l  Labora to -
r io  La fedar ,  empresa  que  desar ro l l a -
r á  una  nueva  invers ión .
“E l  comple jo  ag ro indus t r i a l  de  Ent re 
R íos  e s  c l ave  para  l a  e conomía  y  para 
e l  desa r ro l lo  de l  pa í s  por  su  capac i -
dad  de  ag regar  va lor ,  c r ea r  pues tos 
de  t r aba jo  y  generar  d iv i sa s  a  t r avés 
de  expor tac iones  a  todo  e l  mundo . 
Hoy  es t á  s i endo  a f ec t ado  por  l a  peor 
sequ ía  de  l a  h i s tor i a  r ec i en te  de  l a 
Argent ina  y  por  e so ,  queremos  su -
mar  her ramien tas  de  f inanc i amien to 
para  acompañar los  en  l a  coyuntura 
y  e s t e  año  proyec tamos  t r ip l i c a r  lo s 

c réd i tos  en  l a  p rov inc i a  en  re l a c ión 
con  e l  2022” ,  a seguró  De  Migue l .
En  e l  encuent ro  t amb ién  se  presen -
t a ron  los  a l cances  de  un  programa 
espec i a l  pa ra  compañ ías  con forma -
das  y/o  d i r i g idas  por  mu je res  que  f i -
nanc i a  has ta  e l  100% de l  p royec to  de 
invers ión ,  y  l a s  her ramien tas  de  l ea -
s ing  para  compra  de  b i enes  de  cap i t a l 
y  para  p l an tas  r ad i cadas  en  parques 
indus t r i a l e s .
As imismo ,  s e  desc r ib i e ron  l a s  her ra -
m ien tas  de  f a c tor ing ,  en t re  l a s  que 
se  des tacó  l a  r ec i en temente  anun -
c i ada  para  sec tores  ag ro indus t r i a l e s 

con  bon i f i c ac ión  de  t a sa  de  8  pun -
tos  porcen tua l e s  anua l e s  a  t r avés  de l 
Fondagro  para  produc tores  de  hor -
t a l i z a s ,  l e che  bov ina ,  c r í a  de  aves  de 
cor ra l ,  ap i cu l tura ,  f r i gor í f i cos ,  b io -
t ecno log í a  ag ropecuar i a ,  b iomate r i a -
l e s ,  b io insumos  y  b ioenerg í a .
E l  BICE es tá  p resen te  en  l a  p rov in -
c i a  con  una  o f i c ina  en  Paraná  desde 
hace  13  años ,  y  e l  95% de  l a s  em-
presas  que  apoya  son  pymes  per t e -
nec i en tes  a  l a s  p r inc ipa l e s  a c t iv ida -
des  económicas  de  l a  r eg ión :  av í co l a , 
o l eag inosas ,  a r roz ,  l á c t eos ,  c í t r i cos  y 
ganader í a .  ●

El BICE triplica créditos a las empresas de Entre Ríos
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CONTRATAPA

La Pezuña
Agarra la chaira
afila el cuchillo
y también su sonrisa,
que se mantiene firme
al igual que las reses
que cuelgan de los ganchos
dentro de la heladera.

Inspira
corta unos chorizos
sonríe
exala
agarra un costillar
Tira ancha o finita?
Inspira otra vez
y lo corta en banderita.

Contempla la carne
con profundidad
y admiración,
como si ella escondiera
un secreto ancestral.

Son amigos,
Guillermo sabe 
lo que siente la carne
y esta última conoce
su alma de carnicero,
también la de María Elena
que acompaña a su esposo
sentada en el mostrador.

Enfoca sus anteojos
afina el lápiz
y hace números
en un cuaderno,
mientras picotea 
con sus dedos
las teclas de una calculadora.

No sobran las palabras,
las administra con precisión
como las anotaciones 
que acaba de terminar. 

Son los dueños
del santuario de carne,
ella los protege
del mundo exterior
y no necesitan
más nada.

Son felices en un mundo
en el que la felicidad,
al igual que la carne,
se ha vuelto
un bien perecedero

Manuel Troncoso nació en Concepción del Uru-
guay en 1986. Publicó Liminal (2021) y Flor Artificial 
(2022). Es abogado y diputado provincial. 
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VIÑETAS

oy, con los años encima 
y abandonado, el ran-
cho que fuera lugar de 
funcionamiento del bar 
y la carnicería que lle-

vaban los nombres El Regalón y La 
Mañosa no muestra el esplendor de 
otro tiempo. Su dueño, Pedro Juan 
Migueles, falleció hace dos años y 
su esposa y copropietaria, Juana Ma-
nuela González, está retirada.
El edificio lleva la carga de los años 
y, por qué no decirlo, también de la 
gravedad. Está levantado en barro 
y bien tratado, pero aunque se eri-
ge robusto, quizás no presenta las 
características de las construcciones 
modernas. “Yo vivo al lado. Pero 
está cerrado y abandonado hace mu-
cho”, dice su dueña.
Juana se casó con Juan cuando eran 
jóvenes. “Él era un trabajador rural 
y en un momento, cuando nos casa-
mos, decidimos abrir el comercio”, 

recuerda. El comercio era también 
una necesidad para quienes vivían en 
Médanos: un dispendio de bebidas y 
una carnicería.
En momentos de la apertura de El 
Regalón y La Mañosa, podría decirse 
que el matrimonio hacía patria: “No 
había nada, todo era médanos, ni si-
quiera caminos. Para ir a Gualeguay, 
por ejemplo, debíamos atravesar los 
campos”. También la mujer recuerda 
que por aquellos años, a finales de la 
década de 1950, “tampoco había luz”.
Médanos empezó a construirse alre-
dedor de su estación de tren allá por 
el siglo XIX. Pertenecía al ferrocarril 
de Entre Ríos, que luego de la na-
cionalización que llevó a cabo Juan 
Domingo Perón, pasó a denominarse 
Ferrocarril Urquiza. Esa línea cubría 
Pilar-Posadas y atravesaba toda la 
mesopotamia argentina. La estación 
de pasajeros ahora solo tiene vida por 
el galpón de acopio de granos. Cada 

tanto pasa el tren de cargas.  
Juana vive a pocos metros de esa es-
tación. Dice orgullosa que nació en 
Médanos y pasó sus 84 años de vida 
acompañando el devenir del pueblo. 
El avance parece ser poco: pasa una 
ruta, hay una escuela, hay luz, pero 
dice algo cansada y quizás producto 
de su edad que en su pueblo “no hay 
progreso”. 
Algo de eso puede notarse al ver al-
gunas estadísticas, como por ejemplo 
que en 30 años la población ha varia-
do en algunas decenas de habitantes 
(y siendo generosos). 
Es que muchos vecinos optan por irse 
del lugar en búsqueda de otros vien-
tos: Larroque, Gualeguay o Ceibas 
suelen ser los destinos más cercanos 
y preferidos. Mientras tanto, Juana si-
gue y seguirá en su lugar en el mundo 
añorando el esplendor que su comer-
cio tuvo y que espera tenga Médanos 
en algún futuro. ●

Juana, 84 años 
palpitando Médanos
Nacida y criada ahí, recuerda cómo fueron los inicios del pequeño pueblo. Fue dueña de 
una reconocida carnicería y bar levantado en barro que aún se mantiene en pie.

Por Fermín Tristán 


